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Je vous annonçais en juin dernier et dans la dernière gazette des ini-
tiatives de la commune pour aider les familles à mettre en place une
bonne gestion des écrans. L’actualité dramatique du harcèlement
confirme s’il en était besoin l’urgence de traiter ce sujet.

Le Docteur Anne-Lise Ducanda nous a fait l’honneur de donner une
conférence à Seine-Port le 7 octobre dernier. Elle nous a ainsi apporté
de nombreux éléments sur le danger des écrans qui envahissent nos
vies, emprisonnent nos enfants, détruisent les liens familiaux. Nous
avons été nombreux à bénéficier de cette formidable conférence. 
Nous en sommes ressortis un peu effrayés par l’impact des écrans, et 
désormais avertis de ce sujet de société.

Comme annoncé, la commune va maintenant poursuivre avec les 
habitants de la commune un travail de réflexion en vue de proposer
à vous tous une charte communale de bonne utilisation des écrans.
Cette charte sera soumise à un référendum communal. Ce sera un
guide, une référence, une proposition pour tous renforcée par l’adop-
tion d’un arrêté municipal auquel chacun pourra se référer.

Le débat est désormais ouvert. Saisissez-vous en dans chaque famille,
et tous ensemble ! 

Le comité de rédaction est heureux de vous présenter votre Gazette 
sous une nouvelle forme qui intègre la charte graphique communale

grâce à notre infographiste Sébastien FRAPIER. 
Nous remercions chaleureusement Gil JOUIN qui a mis 

vos publications en pages avec talent pendant trois ans.

__________________________

Bienvenue aux nouveaux habitants dans la commune 
qui est désormais la vôtre ! Votre intégration 
sera facilitée en vous signalant en mairie…

www.seine-port.fr

fb.me/VillageDe SeinePort

Télécharger l’appli "Ma Mairie en poche" puis sélectionner Seine-Port
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JUILLET AOÛT

Voyage des jeunes du Cercle de la Voile 
de Seine-Port dans les îles anglo-normandes

« Sauvages » : 
une exposition avec SPE

de Fabrice VERRIERLe feu d’artifice du 13 juillet 
est toujours aussi magique !

OCTOBRE OCTOBRE

«Derrière le Hublot», 
une pièce chorégraphique 

qui interroge sur le rôle social 
du vêtement

Conférence-débat : 
la surexposition des enfants 

aux écrans avec le Dr DUCANDA 140 exposants pour le vide-greniers 
organisé par Jeux de Mômes 

SEPTEMBRE
OCTOBRE

OCTOBRE

SEPTEMBRE OCTOBRE

Concours de sauts d’obstacles au Haras de la Forêt La Coupe de la Municipalité remise  à Jordane LAFORTUNE
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MERVEILLEUSE

FÊTE DES
PLANTES
Les 9 et 10 septembre, la
14e édition de la Fête des
Plantes réunissait, place
Mme de Montesson de
nombreux exposants et visiteurs malgré la canicule. Les plantes, largement
arrosées par les pépiniéristes ont eu, comme d’habitude, du succès. 
Retrouvez nos exposants : Bulbe Impérial - Nolleau Florent - Horticole Catty -
Pépinières Amary André - Pépinières Croux - Pépinières Garnier - Pépinières Saint
Benoît - Pépinières Ravaze Jacky - Pépinières Ousson - Pépinières Serre du 
Lunain - Pétale d’ailleurs - Pépinières Passion Vivaces. 
Arboriplant (Agrumes et exotique) - Avenir végétal (Créations en bois) - Cham-
pêtre ferme florale (Fleurs séchées, création florale) - Tonnerre d’Engrais (Engrais
bio cheval).
Outillage de jardins - DCOBROC (Déco zinc pour jardin) - Ma Boite à Pots 
(Peinture sur pots de terre) - Couronne d’été (Décoration florale).
Atelier du cuir - Bière de la Grotte - Bretagne Mexicain - Charcuterie artisanale
Corse - Confiture artisanale – Ferronnerie - Huile d’Olive bio  - Miel de Seine-Port
- Pain Bio de Seine-Port - Pâtes de fruits, pain d’épice - Fruits déshydratés, secs,
confits - Fondants et bougies parfumée - Arôme de maison vetiver

DES RÉCOMPENSES POUR LES

CHIENS DE L’ACIF
Le saviez-vous ? Une trentaine de races de chiens sont
reconnues par la SCC (Société Centrale Canine) pour
leur aptitude au travail dans l’eau :  sauvetage, « agi-
lity », obéissance, recherche, et même danse. 
Sur la plage de Seine-Port, le 6 septembre, le maire
remettait le trophée CSA pour récompenser les ga-
gnants parmi une vingtaine de chiens de race
d’eau : Golden Retriever, Labrador, mais aussi Flat
Coated Retriever, Retriever de nouvelle Écosse, Ber-
ger de Bohême, Landseer, Leonberg et Terre-
Neuve. Sur ordre de son maître, le chien récupère
du matériel avec précision. Ces chiens sont édu-
qués et non pas dressés.   

LES ENFANTS DE TIMPELBACH ONT CARTONNÉ 

La soirée cinéma en plein air du 2 septembre a rencontré un vif succès. Confortable-
ment installés dans des transats, pas moins de 200 spectateurs ont assisté à la projec-
tion du film de Nicolas Bary dans le parc de La Baronnie. L’association Jeux de Mômes,
fidèle au rendez-vous pour cette soirée, était heureuse de retrouver un public familial
avant la rentrée : paninis, pop-corn, glaces et autres friandises ont été bien appréciés. 

SAINT-FIACRE EST À LA FÊTE 

C’était le 3 septembre, météo de choc, affluence à l’église : fleurs, plantes, fruits,
cantiques, musique et trompette ; puis un temps de recueillement devant le
monument aux morts avec un hommage aux disparus, la Marseillaise, les
brioches, de la bonne humeur, de la convivialité, un verre de kir, et le trois-mâts
barque Belem transporté jusqu’à La Baronnie, un fier et magnifique vaisseau
tout fleuri par les enfants des écoles et les membres du Club de l’Amitié. C’était
la traditionnelle et sympathique Saint-Fiacre ! Une tradition bientôt centenaire.
Pour le maire et pour le père Roger qui avait dit la messe, ces trois mats, sans
lesquels aucun déplacement sur les flots n’eût été possible, pouvaient à point
nommé rappeler trois valeurs, « Liberté, Égalité, Fraternité » ainsi que « Foi, Es-
pérance, Charité », également nécessaires pour progresser dans la vie. 

Contact : saintfiacre-seineport@laposte.net



LE FORUM DES ASSOCIATIONS
Toutes les associations étaient présentes le 10 septembre dans le parc
de La Baronnie par une journée bien chaude. Les renseignements et même les inscriptions pouvaient être pris sur place. Après la
rentrée scolaire, c’était le moment idéal pour choisir les activités sportives et de loisirs qui enrichiront notre année 2023-24. 
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DES SAUTS D’OBSTACLES SPECTACULAIRES      

Le Haras de la Forêt organisait son premier concours de saut d’obstacles officiel
de la saison le 17 septembre. Des cavaliers de tous âges et de tous niveaux ont
pu participer aux épreuves sur des parcours imaginés par Aurélien Lecomte. Ce
sont plus de 100 cavaliers et leurs montures qui ont pris le départ sur des épreuves
allant de 40 cm à 1,10 m, dont une grande partie compte pour les qualifications
aux championnats de France 2024. L’ambiance chaleureuse de cette belle journée
sportive a été unanimement saluée et nombreux sont ceux qui ont d’ores et déjà
prévu de revenir. Rendez-vous au printemps !

L’ANATOMIE SECRÈTE DES PLANTES SAUVAGES
Avec sa dernière série photographique, Fabrice VERRIER (photographe du végétal) nous a 
invité pendant deux week-end à découvrir le monde féérique des plantes sauvages. Le 
photographe met en lumière des végétaux communs et nous invite à nous pencher sur une
anatomie délicate faite de milliers de détails, à poser un regard nouveau sur ce que nous
croyons connaître bien : Lierre, Liseron, Cardères, Achillée. Les clichés sont surprenants.
www.fabrice-verrier.com@night_inthegarden

QUELQUES RISÉES
POUR UNE COUPE 

Le 1er octobre, une très belle journée mais peu de vent, seule-
ment quelques risées que les concurrents de la Coupe de la
Municipalité devaient se disputer sur le plan d’eau de la Seine.
En compétition, deux 5o5, cinq quillards Tempest, un Laser.
C’est Thibaut Di PEDE avec sa coéquipière Jordane LAFORTUNE
sur 5o5 qui sont les vainqueurs de la coupe. Merci à Laurent
pour l’arbitrage, à Philippe pour l’accueil et l’organisation et
bravo à tous pour les quatre manches disputées !  

UN IMMENSE SUCCÈS 

POUR LE VIDE-GRENIERS 
La place Mme de Montesson et la rue de Croix Fontaine
étaient fort animées le dimanche 8 octobre et la météo était
digne d’un été indien. Ce sont plus de 140 exposants qui
avaient installé leurs tréteaux et toutes sortes d’objets, 
vêtements, jouets... De nombreux visiteurs étaient venus 
en quête d’occasions à chiner ou pour déguster des huitres ou
dévorer quelques paninis... Bravo à l’association Jeux de
Mômes qui a organisé ce vide-greniers.
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UNE BELLE RÉNOVATION
L’accès au parc de la Baronnie, coté place Trainard, était en
mauvais état. Les parents qui empruntaient cet accès pour l’aire
de jeux de jeunes enfants avait des difficultés avec un sol inégal
et peu pratique. Avec l’aide d’une subvention du Fond d’Equi-
pement Rural (FER) sollicitée en mars 2022, la commune a en-
trepris une belle rénovation de cet espace qui permettra un
accès facilité y compris avec une poussette ou un fauteuil grâce
à sa rampe d’accès.

« AVANT / APRÈS »
Pour se rendre compte du change-
ment, rien de mieux qu’un « Avant
/ Après » travaux. L’équipe du ser-
vice technique de la commune a
joué du pinceau pendant l’été pour
remettre en état cette jolie grille si-
tuée devant l’école de La Chesnaie. 

PLUS PIMPANT QUE jAMAIS À LA TOUSSAINT !
Une dizaine de matinées ont été consacrées au nettoyage du
cimetière par des équipes de bénévoles réunies par Mr Kerza.
La bonne humeur et la bonne coordination entre ces équipes
et les services techniques de la mairie ont permis de réaliser
un travail efficace : taille des arbres, nettoyage des allées, plom-
berie, restauration des vieux murs…
Nous espérons que les visiteurs qui
viendront se recueillir à la Toussaint
apprécieront de trouver notre cime-
tière plus pimpant que jamais.

COMPRENDRE VOTRE AVIS D’IMPOSITION

La commune n’a pas augmenté les impôts fonciers en 2023. Pourtant, votre avis d’imposition
montre une augmentation qui peut être significative. Il faut entrer dans le détail : la base
d’imposition sur la ligne « Base » augmente de 7,1% environ, montant arrêté par le parlement
dans la loi de finances 2023 et sur lequel la commune n’a pas de prise. La ligne « Taux » indique
le montant retenu par la commune en 2022 et 2023. Il n’a pas bougé depuis bientôt 10 ans.
Le pourcentage d’augmentation lisible sur la ligne « Variation » est strictement lié au 
7,1% mentionné ci-dessus, les arrondis pratiqués par le trésor public pouvant faire varier le
pourcentage pour des petits montants.
Le seul impôt nouveau vient de la colonne « Taxe GEMAPI », taxe instituée par l’aggloméra-
tion Melun Val-de-Seine et qui vise à financer les investissements de protection des espaces
aquatiques et destinés à la prévention des inondations. La commune de Seine-Port s’est 
opposée à la mise en place de cette nouvelle taxe.

___6  Vie Municipale_____________________

• La participation aux frais de scolarité
d’un enfant en classe ULIS à Saint-
Fargeau-Ponthierry ;

• Une contribution supplémentaire
pour la dissolution du foyer résidence
de La Chesnaie à Livry S/Seine ;

• Une subvention à l’association Saint-
Fiacre pour la création d’un verger.

• La signature d’une convention avec
l’association Sport Famille Plaisir pour
2023-2024 concernant l’accueil des
mercredis ;

• La participation financière avec la
halte-garderie de Cesson ;

• La modification de la clause résolutoire
de l’acte de vente de la Tour des Îles ; 

• La rétrocession par voie de location-
gérance du fonds de commerce de 
« La Terrasse » à Mme Sandrine Panet
au regard de la cohérence de son 
projet par rapport aux objectifs fixés
par la commune dans l’appel d’offres ;

• La signature de la convention de parte-
nariat pour 5 ans avec « Rezo pouce »,

dispositif d’autostop et covoiturage
avec un point de rencontre rue de 
l’Ormeteau ;

• La signature d’une convention avec le
SDESM (en qualité de centrale d’achat)
pour le marché d’études d’énergies 
renouvelables thermiques ;

• Au vu de la démission du conseil 
municipal de Mme Isabelle Richard,
un renouvèlement des membres élus
du CCAS.

LE CONSEIL MUNICIPAL DÉCIDE :

TRAVAUX ET EMBELLISSEMENT 

REJOIGNEz L’ÉQUIPE D’ENTRETIEN 
Inscrivez-vous à l’accueil de la mairie
en téléphonant au 01 60 63 51 50
ou par mail accueil@seine-port.fr
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UNE CONFÉRENCE-DÉBAT 
qui expose avec bienveillance les problèmes médicaux des écrans

Médecin de PMI depuis 21 ans, fondatrice du collectif « Surexposition Ecrans » (CoSE)
et autrice du livre « Les tout petits face aux écrans », invitée de M6, le 1er novembre, le Dr Anne-Lise
Ducanda expliquait le 7 octobre à un public captivé les causes des retards du langage, de la dextérité,
de la concentration et les troubles du sommeil constatées chez les enfants soumis précocement aux
écrans. Puis Anne-Lise Ducanda a ouvert avec nous des pistes pour un usage juste des écrans.
Enfin, les professionnels de santé du village, toutes les maîtresses des écoles, des parents, des grands-
parents ont pu partager leurs expériences.

• L’attention réflexe réagit aux bruits et à tout ce qui bouge... Programmée pour détecter les points qui se démarquent autour de
nous (les dangers notamment). Cette attention involontaire est présente dans le cerveau dès la naissance.

• L’attention focalisée réclame un effort et se construit avec l’apprentissage du langage, l’expérience de vrais jouets, le travail scolaire,
les tâches ménagères ou le modelage... 

• C’est l’attention réflexe seulement qui est sollicitée par les écrans et l’addiction s’explique par le processus de récompense
sans effort dont notre cerveau serait friand...

DES INITIATIVES DE CONCERT

Dès le 14 octobre, un groupe de parents, grands-parents et d’enseignants s’est engagé pour travailler sur ce sujet de santé publique
qui préoccupe toutes les familles. Ce groupe prépare une charte communale sur le bon usage des écrans. Elle sera soumise à
référendum début février 2024. Détails dans la prochaine gazette.

LES ÉCRANS : ALLONS

PLUS LOIN ENSEMBLE
• Collez le macaron sur vos voitures, 

sur vos portails ! (Disponible en mairie) 

• Campagne d’affiches humoristiques
pendant trois mois

• Constitution de groupes de travail
rassemblant des parents et des grands 
parents, des professionnels 
(contacter la mairie si vous voulez participer)

SECONDE CONFÉRENCE EXCEPTIONNELLE DU Dr DUCANDA
LE LUNDI 13 NOVEMBRE à 18h30 à la Baronnie, 

avec les écoles de façon prioritaire. 

Sur inscription à la mairie : accueil@seine-port.fr   

• Projet de charte et d’arrêté municipal 

• Concertation avec d’autres communes 

• Référendum début février 2024

LA PRESSE PARLE
DE NOTRE COMMUNE
Les évènements mondiaux sont inquiétants
mais une annonce choc s’est fait entendre
dans les médias dès le 7 octobre, celle de notre

commune par la voix de
notre maire ! 
- Pour dire quoi ?
- Après les alertes des
professionnels de santé
et des enseignants, face
aux difficultés sociales
et familiales causées par
la surexposition aux
écrans des enfants de
moins de quinze ans, un
constat médical s’im-
pose, nos enfants sont
en danger !

Plus d’infos sur les actualités du site communal
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LOISIRS DU MERCREDI
L’association Sport Famille Plaisir (SFP) a repris l’accueil de loisirs chaque mercredi
en période scolaire de 8h à 18h30 dans les locaux communaux périscolaires. Les 
parents peuvent reprendre leur enfant à partir de 17h. Le projet éducatif établi par
l’association SFP est consultable en ligne sur son site :  https://sport-famille-plaisir.fr
Par une convention, la commune met à disposition ses locaux, le matériel et les 
équipements nécessaires au bon fonctionnement de l’accueil de loisirs du mercredi. 

UNE ÉQUIPE 
PÉRISCOLAIRE 

AU COMPLET 
Nous avons accueilli dans notre
équipe Virginie CARON qui rem-
place un agent en fin de contrat.
Nous avons une équipe forte de
propositions, dévouée et engagée
pour le bien-être de chaque enfant.
Divers ateliers, activités, jeux variés
et ludiques sont présentés aux 
enfants par l’équipe périscolaire sur
le temps du déjeuner ainsi qu’au 
périscolaire du soir.
Cette rentrée 2023, 41 élèves de 
maternelle sont accueillis dont 35 
à la cantine et une quinzaine en 
périscolaire le soir. Nous accueillons
90 élèves en moyenne de l’école
élémentaire pour le déjeuner et 
environ une vingtaine le soir.

Les enfants et leurs parents ont pu 
apprécier la grille de l’école élémentaire
restaurée et la salle de classe des CE1
refaite à neuf. C’était bien nécessaire.

La cour est bien fleurie et le potager a
belle allure grâce aux soins d’Annie
Lamprière, nouvelle résidente 
de la Chesnaie. 

UNE BELLE RENTRÉE
...qui s’est passée sous un beau soleil et comme chaque année avec beaucoup de 
sourires, et quelques pleurs en quittant les parents pour les plus petits. 

Effectifs de l’école maternelle

Classe de Mme Lawniczek Classe de Mme Collette
Petite section 7 5
Moyenne section 13 0
Grande section 0 16
Effectif total 20 21

Effectifs de l’école primaire

Cours Préparatoire Mme Vinatier 18
CE1 Mme Maldonado 21
CE2 Mme Treille 24
CM1 et CM2 Mme Kieffer 14 + 17 = 31 

Cette année 2023-24 est bien partie pour les élèves de la Chesnaie !
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QUELQUES PROjETS AVEC LES ÉCOLES 

Cot cot cot !
La mairie va installer une basse-cour pour loger quelques poules. Le poulailler sera
installé prochainement entre le mur de la rue Desmazures Mentienne et le bâtiment
scolaire. Un beau projet pédagogique qui va réjouir les enfants !   

Plantons et récoltons...
Un partenariat entre l’association Saint-Fiacre, le CAUE et la mairie envisage la création
d’un verger pédagogique. Situé à 150m de l’école de La Chesnaie, ce verger accueil-
lera 16 pommiers d’espèces différentes, 1 prunier, 1 cognassier, et 1 noyer accompagné
de groseilliers, de cassissiers et de framboisiers. Ouvert à tous, il faudra en prendre
soin pour récolter de beaux fruits...

EFFET MER
« Notre rêve s’est réalisé cet été : une semaine sur un voilier
habitable dans les Iles Anglo Normandes... Après avoir 
collecté des fonds et des dons pendant un an lors des 
brocantes et des marchés organisés à Seine-Port, nous
avons pu réunir le budget nécessaire à la réalisation du 
projet appelé : « Effet Mer ».  Le départ s’effectua de Granville
le 12 Août à l’aube. Nous avons fait escale dans les îles de
Chausey, Jersey, Guernesey, Sercq et Herm. C’était bien 
difficile de nous séparer en fin de séjour, mais cela nous a
donné envie de continuer à nous investir et un nouveau
projet lié à l’environnement et la sauvegarde de la planète
est en train de se mettre en place. Promis, on vous en parle
dans la prochaine Gazette ! » 

Les jeunes du CVSP

AVEC LES FRIMAS, LES POLAIRES REVIENNENT... 

Si la rentrée s’est faite avec une météo bien chaude, nous anticipons déjà le prochain hiver. 
Après échanges avec les conseils d’école de maternelle et de primaire et pour assurer à
tous les enfants, à leurs enseignants et au personnel communal affecté à l’école d’avoir
bien chaud cet hiver, la commune va pourvoir toute la communauté :

• Gratuitement pour les enfants de petite section de la maternelle,

• Gratuitement pour tous les enfants qui font leur entrée à la grande école,
en cours préparatoire,

• Et avec une contribution de 10€ pour tous les autres.

Nous encourageons aussi les familles à procéder à des échanges à chaque fois que
possible. Les familles seront informées directement des modalités d’achat de polaires
neuves, à la bonne taille.
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Le manoir « Bel Ébat », à Avon, est un
haut lieu de rencontres musicales : 
Debussy, Ravel, Roussel, Saint-Saëns,
Fauré y séjournent régulièrement. Au-
jourd’hui, « Bel Ébat » nous plonge dans
l’atmosphère de ces demeures du XIXe.
Ancien relais de chasse d’Henri IV, il est
transformé vers 1850 par Louise Marcotte
en « manoir renaissance » avec ses
motifs géométriques en briques rouges
et ses hautes toitures d’ardoises, un
style typique du XIXe. Ce manoir a été
légué à la ville d’Avon qui l’a rénové. Sa
décoration intérieure est mise en valeur.
Une visite à « Bel Ébat » est l’occasion
de s’imprégner de l’art de vivre d’une
maison d’artistes à la fin du XIXe siècle. 

La vallée de la Seine a toujours été attractive car les fleuves
ont été longtemps le moyen de locomotion le plus sûr. Au
XIXe le développement du chemin de fer a tout modifié et une
nouvelle population est arrivée dans la vallée à la recherche
de lieu de « villégiature ». Elle découvre la beauté naturelle du
paysage, jusque-là isolé car à l’écart des routes principales. Il
n’existait aucun pont entre Montereau et Melun. La ligne de
chemin de fer Paris-Melun-Moret-Montereau-Lyon, inaugurée
en 1846, puis en 1897, celle de la rive droite passant à Cesson
ont désenclavé la vallée de la Seine. 

De grands bourgeois et des artistes ont alors fait appel à de 
talentueux architectes pour édifier de magnifiques villas de 
vacances : « les Affolantes », dénommées ainsi par l’historien
André Chatelain (1934-2011). Ces demeures, plus originales les
unes des autres, créent un style nouveau. Leur architecture 
originale et éclectique, n’a rien à voir avec l’habitat traditionnel
local. Il représente la douceur de vivre en bords de Seine entre
Saint-Mammès et Seine-Port dans les années 1850 à 1920.
Artistes et écrivains ont évoqué leurs séjours dans les villas
qu’ils louaient ou celles où ils étaient hébergés à la belle saison. 

Peut-être en réaction face aux grandes transformations indus-
trielles, l’architecture du XIXe est essentiellement en lien avec
des styles « historiques » : le moyen âge, la renaissance italienne
ou l’antiquité. Ce siècle est celui des grands progrès dans les

techniques de construction avec l’utilisation de nouveaux 
matériaux comme la fonte, le fer puis l’acier et le béton armé.
Ces matériaux ont apporté aux constructeurs la possibilité de
concevoir plus haut, avec de plus grandes portées et d’offrir
des plans plus souples. Les marquises, par exemple, ont connu
une très grande vogue. Parallèlement aux styles passéistes, se
développe le style Art Nouveau qui privilégie l’artisanat d’art
et met en valeur les matériaux modernes : le fer et la fonte,
l’usage de dissymétrie, de courbes et la mise en valeur de la
nature. L’industrie permet également la fabrication en série
d’éléments de construction et de décoration : colonnes et
grilles en fonte, frises polychromes, éléments de faîtage en 
céramique, pierres artificielles en ciment…  

Une jeunesse joyeuse découvre la fabuleuse forêt de Fontai-
nebleau. La vallée de la Seine et celle du Loing attirent de
nombreux artistes pendant la belle saison. Berthe Morisot
peint à Valvins la barque de Stéphane Mallarmé qui décrit la
vie à Valvins et Samois comme « une vie entre les deux rives
rythmées par le pont de Valvins, balcon pour les poètes ». La
magie de l’eau, de la lumière et de la verdure attirent Alfred
Sisley à Moret-sur-Loing. Gustave Flaubert, Georges Sand et
Alfred de Musset séjournent à Fontainebleau. Rosa Bonheur
peint ses fauves et chevaux au château de By à Thomery.
Certains éditeurs ou directeurs de revues en vogue reçoivent
chez eux les artistes. 

ARCHITECTURE DU XIXe SUR LES BORDS DE SEINE
(D’après le livre de Marie Françoise Laborde)

« Bel Ébat » à Avon

DOSSIER
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À Valvins, Samoreau, Héricy, Samois, plusieurs villas accrochent le regard. 

À Samois, la villa « les Fontaines-Dieu », une modeste maison forestière appartenant à Ernest Girard, diffuseur de matériel
photographique, est transformée entre 1896 et 1912 en une maison raffinée et agréable, digne de sa réussite. Il fit appel à
l’architecte bellifontain Eugène Cottin qui créa une grande véranda abritant la salle de billard et une vaste galerie de tableaux
éclairée par une verrière. Dès 1897 le confort moderne se retrouvait dans les salles de bains et WC carrelés, puis le chauffage central
arrive en 1903, enfin le téléphone dès 1904. L’ornementation extérieure reprend les attributs de l’époque : colombages, fenêtres de
style médiéval, garde-corps et fermes sophistiqués. Surélevée et complètement ouverte sur la Seine, cette villa est bercée par la
beauté du fleuve. C’est, aujourd’hui, la seule des « Affolantes » protégée au titre des Monuments Historiques. 

À Bois-le-Roi, plusieurs autres « Affolantes » sont les témoins de
cette époque : « Le Clos barbeau » bâtie par l’architecte Louis
Périn avec une passerelle reliant une aile à la maison. L’ensemble
est très original avec sa toiture à pan multiples et elle n’a pas deux
fenêtres semblables !  Aujourd’hui la villa est divisée en appartements.
Sa voisine « Chantemerle » autre réalisation de Louis Perin qui a
modifié totalement une maison existante. Alors jeune architecte,
il exposa sa grande créativité : modifiant la tour lui ajoutant de
hautes lucarnes sur un encorbellement octogonal décoré de su-
perbes panneaux de céramique Art Nouveau, il y installa son
atelier. Un peu plus loin sur le quai, « la Ruelle » est la métamorphose
d’un ancien prieuré avec chapelle. Emile Rochard (1851-1918),
critique, auteur dramatique, directeur de plusieurs théâtres parisiens
dont le Châtelet, fit transformer la chapelle en habitation, l’agrandit
par une succession de petits bâtiments, d’une tourelle en briques
avec colombages et encorbellement. Dans cette maison avec son
vaste parc qui longe la Seine, de magnifiques fêtes ont rassemblées
le Tout Paris du théâtre. Au bout de sa propriété, Emile Rochard fit
construire une maison encore plus surprenante : « le Vieux Logis ».
Le style médiéval était à la grande mode alors il acheta en 1897 une
façade d’Amiens, la fit démonter puis transporter à Bois le Roi !
Mélange de parties authentiques et ajouts du XIXe, l’ensemble
retient l’attention.

Seine-Port, petit village du bord de Seine, se dote sous l’impulsion
de Madame de Montesson (1736-1806), l’épouse morganatique
de Philippe d’Orléans d’un bel ensemble de maisons. Au XIXe

siècle le village connait un regain d’intérêt et de grandes villas ap-
paraissent, nouvelles constructions ou modifications d’anciennes,
ainsi « Les Tourelles » telles que nous les connaissons aujourd’hui.
On retrouve des traces d’une maison, à son emplacement, dès
1623 mais déjà à cette époque elle comporte des parties plus an-
ciennes. C’est en 1793 que l’ancienne bâtisse est démolie et le
sieur Jean Jacques, dit Barrois, receveur des amendes, fait construire
la partie centrale de la maison. Les propriétaires successifs font
rajouter deux tours carrées et la tourelle hexagonale avec sa
haute couverture en poivrière qui lui donne toute son originalité.

« Chantemerle » à Bois-le-Roi

« Les Tourelles » à Seine-Port
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Ces « Affolantes » portent bien leur nom et une balade en bord de Seine et du Loing est une
invitation à plonger dans l’atmosphère si particulière du XIXe siècle, une période d’innovations
et d’audace qui, aujourd’hui encore, peut nous éblouir et nous faire rêver. 

« Les Ruisseaux » à Seine-Port

Seine-Port était le lieu de prédilection des gens de théâtre et
d’hommes de lettres : Virginie Déjazet (1798-1875), étoile du
théâtre de boulevard accueille dans sa villa place Mme de
Montesson, Alexandre Dumas et Victorien Sardou dont elle
fera le succès. Son voisin Hippolyte de Villemessant (1810-
1879), patron du Figaro, donne dans sa demeure du bord de
Seine (devenue la maison de retraite) des fêtes mémorables
auxquelles Alphonse Daudet est un invité assidu.

L’écrivain-poète Ernest Legouvé (1807-1903), longtemps locataire
à Seine-Port, acquiert en 1849 la « Maison Rouge » route de
Nandy, où se côtoient Eugène Labiche, Georges Feydeau, Eugène
Scribe, Georges et Maurice Desvallières, Emile Paladhile.

Alexandre Dumas (1802-1870) séjourna à Seine-Port dans sa
jeunesse, il décrira les circonstances d’une amourette dans la
propriété « Les Ruisseaux ». En 1788, on y retrouve mention
du sieur Jean Jacques, plus tard propriétaire de la demeure
voisine « Les Tourelles ». C’est en 1900 que Monsieur Thomas,
administrateur du Bon Marché de Paris fit démolir les bâtiments

et construire la maison que nous connaissons de style néo
Louis XIII et équipée de tout le confort moderne de l’époque y
compris un chauffage à air pulsé !

Sur les hauteurs de Seine-Port, deux autres maisons originales
retiennent notre attention : le « Bois Grangère » rue de Melun
avec sa haute tour octogonale qui avait, outre son aspect 
esthétique, la fonction de réservoir d’eau avec à son sommet
un atelier d’artiste. C’est en 1904 que Jules Normand, négociant
parisien dans le commerce des matelas, achète une petite
maison qu’il fit agrandir pour lui donner l’aspect d’aujourd’hui.
Le « Righi » en haut de la route de Nandy bénéficiait d’une
belle vue sur la Seine. Maurice Desvallières (1857-1926) fit
construire en 1880 un petit pavillon, à l’écart du village pour
écrire en toute tranquillité ses pièces de théâtre. En 1906 il le
fit agrandir, le transformant en une véritable maison avec une
toiture très débordante, de grandes baies apportant une lu-
minosité remarquable, l’ensemble rappelle l’architecture
italienne. Un jardin luxuriant et une superbe roseraie en font
un cadre exceptionnel.

DOSSIER
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PROMENADE AU CŒUR DU PATRIMOINE 

Le musée de Seine-Port et l’église Saint-Sulpice ont ouvert leurs portes 

Pour les journées européennes du patrimoine, les 16 et 17 septembre, le
musée de Seine-Port était ouvert pour découvrir l’histoire de notre village.
Merci à Jean-François Graziani pour sa disponibilité.  
Deux visites guidées par Madeleine Billoudet ont été programmées sur ces
journées pour découvrir et comprendre les trésors symboliques et le patrimoine
secret de notre église. Merci à l’association de la Sauvegarde de Seine-Port. 

SEINE-PORT

LE MÉE
BOISSISSE LA BERTAND

BOIS LE ROI

SAMOIS

VALVINS

THOMERY

MORET SUR LOING

AVON

HÉRICY

SAMOREAU

LA SEINE

LE LOING

BOISSETTES

LA ROCHETTE

MELUN

CHARTRETTES

FÔRET DE FONTAINEBLEAU



GROSSES INTERVENTIONS EN FORÊTS
Vous avez pu constater des interventions dans l’espace forestier de Rougeau et Bréviande l’hiver dernier. Conscients de l’impact sur le public
et de l’émoi que ces interventions suscitent, Île-de-France Nature (ex-AEV) souhaite mettre en œuvre une démarche d’information. 

PARTAGEZ PLUS
QU’UN TRAjET ENTRE VOISINS !
Une mobilité durable et solidaire, sécurisée, gratuite ? C’est... Rezo Pouce !
Un réseau d’auto-stop déployé à présent sur 62 communes du Parc National du 
Gâtinais dont Pringy, Ponthierry-Saint-Fargeau, Cesson et aussi Seine-Port (hors PNG).
Grâce à de nombreux arrêts matérialisés par des panneaux et à l’application 
“Rezo Mobicoop”, vous pouvez facilement vous retrouver et partager vos trajets. 

Après s’être inscrits sur le site ou sur l’application (c’est gratuit), conducteurs et 
passagers reçoivent un Kit Mobilité : une carte Rezo Pouce pour l’auto-stoppeur et
un macaron à apposer sur le pare-brise pour le conducteur. Des macarons sont 
disponibles en mairie.

Ensuite, vous pouvez vous retrouver aux “arrêts sur le pouce” pour effectuer de courts 
trajets vers des lieux stratégiques : lycées, centres médicaux ou commerciaux, gares, lieux
de travail par exemple.

Cet espace forestier, propriété de la Région, est géré par Île-de-
France Nature. Les interventions régulières ont des objectifs
précis : 

• Maintenir des espaces sécurisés ouverts au public.

• Préserver de la biodiversité, restaurer et valoriser les habitats
naturels, renouveler et pérenniser la forêt. Les effets du chan-
gement climatique rendent les interventions de plus en plus
fréquentes. Elles sont planifiées sur un temps long (20 ans)
selon les prescriptions d’Île-de-France Nature. Un code fores-
tier propre à chaque forêt est rédigé par l’Office national des

forêts. Ce dernier, une fois validé par les services déconcentrés
de l’État, constitue la feuille de route dont l’enjeu est la 
pérennité de la forêt.

• Valoriser le bois récolté. Ce programme est mis en œuvre par
d’autres acteurs : l’ONF et des entreprises de travaux forestiers.
Pour renouveler la forêt, Île-de-France Nature intervient afin
que les parcelles ne soient jamais « nues » mais comportent,
à terme, une proportion équilibrée de jeunes semis, d’arbres
adultes et de vieux arbres. Pour préparer ces interventions,
des coupes de cloisonnement sont réalisées pour limiter 
l’impact des engins sur le sol forestier. Certaines coupes sont
réalisées dans le cadre très particulier de maladies et dépéris-
sement. Ces coupes s’avèrent de plus en plus fréquentes 
du fait du changement climatique. Après retrait des arbres
malades ou dépérissant, tout est mis en œuvre pour maintenir
les parcelles boisées en bonne santé.

Ces informations proviennent d’Île-de-France Nature. Des panneaux 
in situ les complètent. Pour tout renseignement, vos interlocuteurs au titre
de la gestion forestière de l’espace régional de Rougeau et Bréviande sont :
Émilie ROTROU emilie.rotrou@iledefrance-nature.fr ou Thierry MORET
thierry.moret@iledefrance-nature.fr et au titre de la communication : 
Angélique LUCAS angelique.lucas@iledefrance-nature.fr

___14  Environnement       ___________________

À Seine-Port, notre point
de rencontre Rezo Pouce

est sur le parking de 
l’Ormeteau (D82-D50).



__
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CHANGEMENT DE

PROPRIÉTAIRE !

La Gz : Tout d’abord félicitations, Sandrine,
pour votre reprise de « La terrasse » ! Depuis
le 5 octobre, vous en êtes la nouvelle 
gérante, pourriez-vous nous faire un petit
portrait de Sandrine Panet ? 
SP : Je suis issue d’une famille de com-
merçants qui exerçait à Savigny bourg.
Mes parents tenaient le bar-tabac-
restaurant. Ma sœur ainée a tenu un café
à Seine-Port. On a toujours été dans cet
univers. Nous avons le commerce dans la
peau. Je suis Seine-Portaise depuis 1995
et commerçante de 1995 à 2005. Je laisse
à Cesson mes collaborateurs pour m’investir
à Seine-Port. 

La Gz : Pouvez-vous nous décrire votre
projet d’établissement à Seine-Port ?
SP : J’ai à cœur de redynamiser le village
en apportant à ce lieu des animations :
des brunchs, des planches apéro, des 
dégustations d’huitres, des stages de danse
le dimanche après-midi, des expos 

éphémères, des groupes de musique les
vendredis ou samedis... Apporter un 
maximum de services aux Seine-Portais
dans un lieu de rencontre où il sera possible
de se restaurer les midis, même si on vient
seul(e). Il faut éviter la solitude. Mon but
est d’offrir un lieu de convivialité, de prendre
du plaisir et de faire plaisir...

La Gz : Pouvez-vous nous donner votre
prévision pour la date d’ouverture de 
l’établissement ?
SP : Pas avant le 24 octobre, le temps de
finaliser la licence 4. 

La Gz : Vous pensez développer le bar-
tabac-Française des Jeux ou davantage
la partie restauration ?  
SP : Un mix selon la demande ! Il faudra
s’ouvrir à ce dont les gens ont besoin et
avec ce que l’on sait faire pour créer un
lieu de rencontre sympathique.

La Gz : Pourriez-vous travailler avec les
commerçants du village ?
SP : Oui, les faire travailler en partenariat :
les huitres viendront du marchand 
ambulant de Seine-Port ; les pains et 
viennoiseries pour les petits-déjeuners le
matin seront ceux de la boulangerie. 
Il faut travailler en bonne intelligence. 
La salsa-bachata pourrait être animée
par Bruce que j’ai rencontré hier... 

La Gz : Sandrine, nous sommes certains
que vous serez à l’écoute du village et
nous attendons avec joie la concrétisation
de votre projet. Rendez-vous à La Terrasse
fin octobre !
SP : Merci. On est connus dans la région.
Je suis fière et reconnaissante de la
confiance du Maire et de l’équipe munici-
pale.

• SPE-Info
vous la receviez par mail sous le nom 
“Lettre d’information de Seine-Port

Évènements”. Elle est destinée à 
informer du programme événementiel

du village organisé par l’association
municipale SPE : expositions, fête 

des plantes, forum, concerts…

• MAIRIE-Info
vous informe par mail sur la vie 
municipale : les avis de Conseils 

municipaux, la cérémonie de remise
des dictionnaires aux CM2, le feu 

d’artifice, les cérémonies en général,
les inaugurations communales mais

aussi les alertes prévention - sécurité. 

Recevez par mail vos lettres d’infos ! Depuis le site communal, 
deux lettres d’information aux objectifs différents vous sont proposées :

LE VILLAGE SA MAIRIE

Début octobre, le bar-tabac « La
terrasse » était fermé pour 
travaux.  Pour en savoir plus sur
l’avenir de ce commerce, nous
avons rencontré Sandrine PANET
dont le projet a été retenu suite
à l’appel d’offre communal.

UNE ÉCOUTE
UNE AIDE

Le Centre Communal d’Action Social
de Seine-Port reçoit 

sur rendez-vous en mairie. 
Un moment difficile ? Pensez au CCAS

Prenez rendez-vous auprès de la 
mairie en appelant le 01 60 63 51 50

ou par mail à ccas@seine-port.fr

EN CONTACT AVEC
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LA SAISON N’EST PAS TERMINÉE AU CVSP

L’école de voile poursuit sa saison et les stages de la Toussaint ont commencé le
23 octobre avec les vacances scolaires, et finiront le 3 novembre. Il est également
possible de faire du paddle ou du canoë au CVSP.

La saison se terminera le 23 novembre.

Contact : cvsp@cvseineport.com
Téléphone : 09 86 35 55 61
Informations sur le site : http://asso.ffv.fr/cvsp/stages.html

ÉCHANGEZ DES PLANTES
Intéressés par des Coreopsis qui aiment le soleil ou de l'Aubrietia, une vivace qui fleurit en mai ? 
Vous pouvez envoyer un message au 06 07 42 61 68. 
Pour ceux qui auraient des plantes, des graines ou des végétaux à donner, nous en informer, 
nous le signaler et nous ferons passer le message avec le numéro auquel s'adresser par texto. 
Merci à la Saint-Fiacre ! saintfiacre-seineport@laposte.net

LA RENTRÉE DU CLUB !   

Les jeudis après-midi dans les salons de La Baronnie, les portes du club de l’amitié sont
ouvertes à tous ! Venez partager un goûter, jouer aux cartes, confectionner des objets
déco ou faire du tricot…

BIEN PLUS QU’UN PETIT DÉjEUNER...    

Partager un petit déjeuner, recevoir son colis de Noël et passer le cap du numérique !  
L'équipe du CCAS vous invitent vendredi 8 décembre de 9h à 12h30 à La Baronnie autour d’un petit
déjeuner convivial durant lequel on vous remettra votre colis de Noël (préalablement réservé auprès
de la mairie) 
Ce sera l’occasion de vous faire découvrir ou de se familiariser, pour ceux qui le souhaitent, l’utilisation
du site internet et l'application communale « Ma Mairie en Poche ». 

SELF DÉFENSE ET TAEKWONDO  
La saison sportive a repris et nous poursuivons notre action de développement
auprès du public féminin. Pour un apprentissage réel, nous avons mis en place un
cours les mardis soir à NANDY (à peine 9 Km d'ici) de 20h à 21h45. 

Éric et Lionel attendent leur public ! 



AVIS DE RECHERCHE !

Si vous possédez des objets, documents,
photos ou toute autre ressource liée à 
la Seconde Guerre mondiale et l’Occu-
pation, nous vous invitons à partager
ces précieux témoins de notre histoire
avec le Fil d’Ariane (Association de 
Recherches Historiques). 
En effet, durant l’été 2024, le Fil d’Ariane
exposera à Saint-Fargeau-Ponthierry 
des témoignages pour commémorer les
80 ans de la Libération. 

Contact : Patrick GUIOT 
31 rue Jean Lamoureux à Moulignon
77310 Saint-Fargeau-Ponthierry 
Tél. : 01 60 65 63 23
Courriel : patrick.guiot2@wanadoo.fr

DES COUVERTURES POUR DES TOUTOUS
Les refuges pour animaux sont démunis face à la recrudescence d’abandons.
Aidez-les en donnant des affaires qui vous encombrent mais qui leur seront pré-
cieuses : torchons, draps, nappes, couvertures, linge de toilette, même usés ou
tachés mais propres. 
Jouets, coussins, paniers, croquettes ou friandises sont aussi les bienvenus !

Des bénévoles Seine-Portais collectent vos dons et les dispatchent entre 
plusieurs refuges proches. 
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LES CONSEILS DE CATHERINE
Pour protéger les tomates du mildiou, il faut :

• Protéger les plans de l’humidité, vecteur des spores du champignon, et
des éclaboussures de terre qui les propagent. 

• Les protéger du froid en juin juillet. 

• Renforcer les plantules avec l’installation d’un tunnel plastique, d’un pail-
lage au pied des plants pour les isoler du sol.

• Installer un arrosage de type goutte à goutte individuel au pied de
chaque pied. 

• Les petits plants peuvent être traités préventivement, et avant le repi-
quage dans le tunnel, avec du
sulfate de cuivre. 

• La préparation préalable du
sol est importante. 

• Au cours de la culture, des
apports d’éléments nutritifs
sont conseillés et très bien
décrits dans l’article du site
web « Fan2tomates ».

(Source : lettre de la Saint-Fiacre

SMOOTHIES ANTI-GASPI 
Voilà des recettes idéales pour utiliser les fruits un
peu trop mûrs. 

Pour réaliser un smoothie,
rien de plus simple : il suffit de
laver, éplucher et couper en
gros morceaux les fruits et les
légumes frais ou surgelés puis
de les passer au mixer.

Idée 1 : fruits rouges et basilic

Idée 2 : banane, avocat, épinard
et citron vert

Idée 3 : pastèque et menthe

Idée 4 : pêches, miel et yaourt

(Source Smitom Mag)

Les samedis 11 et 18 
ou les dimanches 12 

ou 19 novembre
de 14h à 20h, 

déposez vos affaires dans 
des sacs poubelle fermés 

devant la porte chez Sylvie au 
14 allée du parc à Seine-Port. 
Les toutous vous disent 
un grand Wawah !
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Un ancien voyageur
Je l’ai vu naître,

Et voilà qu’il va disparaître
Dans les profondeurs du temps.

Comment tous ces enfants
Dans la cour de récré
Pourront-ils l’oublier ?

Ce petit train qui les a tant promenés,
Plus loin que la réalité…

Fait de buses simples et robustes,
Ce petit train de toutes les couleurs
Qui a transporté tant de voyageurs

Les bras chargés de peluches, 
à califourchon

Pour de grands voyages
En image.

L’imagination
Bat son plein,

Plein d’émotion,
Avec joie et force, vous m’entendez ?

Cette cloche qui tintinnabule de plaisir
Sur la locomotive.

Le petit train de l’école
Va partir

Depuis plus de cinquante ans,
Sans déraillement, sans accident.

Vous, parents, qui avez des enfants, 
le plaisir des premiers voyages…

Le train enchanteur
De la maternelle est à l’heure !

Marie-Thérèse, Votre poétesse

UN SOUFFLE DE POÉSIE

TRAVAUX SUR LA LIGNE DE RER D
IMPACT SUR LA CIRCULATION  
En vue de l’adaptation de l’infrastructure ferroviaire aux nouveaux
trains, la ligne D de Corbeil-Essonnes à Melun (32 km) va être
fortement impactée. Accueillir des nouveaux trains exige une
véritable transformation du réseau : modifications des plans
de voies, de la signalisation, déviation des caténaires... 
Ces travaux de grande ampleur seront réalisés la nuit afin de maintenir le trafic fer-
roviaire de jour. Il est à noter que le passage à niveau de Saint-Fargeau-Ponthierry
sera fermé les nuits du lundi au samedi entre le 4 et le 16 décembre 2023, puis
en continu entre fin janvier et mai 2024. La fermeture des passages à niveau sur la
ligne D est une nécessité et entrainera le détournement de la circulation automobile. 

NOUVELLE 
NUMÉROTATION DES

LIGNES DE BUS
Les lignes de bus du grand Melun 

ont changé de numéro 
depuis le 4 septembre.

Le 3630 dessert 
Chamlys <-> Gare de Cesson 

(ligne O )

Le 3652 dessert 
Seine-Port <-> Melun 

(ligne S2) 

Plus d’infos :
https://www.transdev-idf.com/

PETIT RAPPEL
Les conteneurs agréés pour la collecte de déchets doivent être déposés sur le domaine
public devant les propriétés la veille au soir et rentrés dès que possible après la collecte. 

LUNDIS (et jeudi pour 
les petits collectifs)

Déchets ménagers
Couvercle noir

jEUDIS

Emballages
Couvercle jaune

VENDREDIS jusqu’au 
24 novembre 2023 inclus. 

Reprise le 5 avril 2024)

Déchets verts
Couvercle marron



___20  Agenda_________________________

VENDREDI 10
NOVEMBRE

ENVIRONNEMENT
LUNDI 13

NOVEMBRE
VIE SCOLAIRE & JEUNESSE

SAMEDI 11
NOVEMBRE

VIE MUNICIPALE

2e Conférence du Dr DUCANDA
« La surexposition aux écrans »

Avec les écoles de façon prioritaire. 
Inscription préalable à la mairie : 

accueil@seine-port.fr

Cérémonie commémorative 
de l’Armistice de 1918 

Hommage à tous les morts pour 
la France de toutes les guerres

12h Place Trainard 

Lancement du 
verger pour tous 

14h Parc de la Chesnaie

SAMEDI 25
NOVEMBRE

VIE DU VILLAGE
SAM DIM 2-3
DÉCEMBRE

VIE DU VILLAGE
SAMEDI 9

DÉCEMBRE
VIE DU VILLAGE

Réunion publique « Échange 
sur le projet de charte communale 

pour un bon usage des écrans »  
10h-12h La Baronnie 

Loto Club de l’Amitié 
14h La Baronnie

(Ouvert aux Seine-Portais) 

JEUDI 14
DÉCEMBRE

VIE ASSOCIATIVE
VENDREDI 8
DÉCEMBRE

CCAS
VENDREDI 12
JANVIER 24

VIE MUNICIPALE

Petit Déjeuner 
& Colis de Noël 

9h - 12h30 La Baronnie
(Ouvert aux personnes 

inscrites au CCAS)

Repas de Noël
Club de l’Amitié (Adhérents) Vœux du maire La Baronnie 

Marché de Noël
JDM La Baronnie

EXCEPTIONNEL

Visuel de couverture :  « Manoir de Seine » à Chartrette


